

CONSEJO NACIONAL DE ADIESTRAMIENTO

Reporte Anual

Períodos anuales 2024 y 2025

INTRODUCCIÓN

El adiestramiento ecuestre mexicano se encuentra en una etapa clave de evolución y consolidación. Los avances organizacionales, formativos y de patrocinio logrados en los últimos años han creado una base sólida que hoy permite proyectar a México hacia una presencia internacional más fuerte, estructurada y sostenible, asumiendo el Consejo Nacional de Adiestramiento este momento con responsabilidad y visión de futuro.

La sustentabilidad financiera de los Circuitos de adiestramiento de nuestro país, el equilibrio económico y una planeación anual ajena a la dependencia de terceras personas o instituciones constituyeron un objetivo fundamental para este Consejo Nacional de Adiestramiento; lo anterior integrado con proyección internacional y participación nacional récord, resultado del trabajo coordinado entre atletas, entrenadores, organizadores e instituciones, así como de una planificación responsable que prioriza la continuidad generacional y la excelencia técnica.

En consecuencia el Consejo Nacional de Adiestramiento reporta respecto de los períodos 2024 y 2025:

- 1.** Reorganización de los Circuitos existentes y la creación del Nuevo Circuito Angelopolitano.
- 2.** Independencia Financiera Operativa de los Circuitos.
- 3.** Mayor Participación y Proyección Internacional CDIs, Jueces, Clínicas y Cursos de Capacitación
- 4.** Crecimiento exponencial de registro de binomios federados a nivel Nacional con una participación destacada de nuestras fuerzas armadas.
- 5.** Impartición de Cursos y Capacitaciones para Jinetes, Jueces y Oficiales
- 6.** Estructuración de procesos selectivos bajo parámetros objetivos y de acuerdo a la normativa emitida con acuerdo de la FEM y la presidencia del Consejo Nacional de Adiestramiento.
- 7.** Objetivos 2026

REPORTE NACIONAL Y ACTIVIDADES DE ADIESTRAMIENTO 2024

Campeonato Nacional de Adiestramiento 2024

El Campeonato Nacional de Adiestramiento 2024 (Val'Quíricó) marcó un punto de inflexión histórico para la disciplina: récords de participación, profesionalización sin precedentes y una consolidación institucional que no existía en años anteriores. La gestión del Consejo ha permitido pasar de esfuerzos aislados a una estructura deportiva sólida, transparente y con visión internacional.

Indicadores clave (2024):

- 6 jueces internacionales (1 FEI 5 y 4 FEI 4), algo inédito en un Nacional.
- 108 binomios inscritos — el mayor número en una década.
- 5 circuitos federados representados: Metropolitano, Centro, Jalisco, Angelopolitano y Noreste (Monterrey).
- Presencia de 4 presidentes de circuito — reflejo de cohesión institucional.
- 95% de participantes foráneos al Angelopolitano — muestra del atractivo nacional del evento.
- Transmisión en vivo en dos pistas por ClipMyHorse — primer Nacional con cobertura internacional profesional.
- Difusión en medios: Televisa, TDN, Red Ecuestre, CyENQ, Eurodressage y más.

Este balance confirma una trayectoria ascendente: de un deporte fragmentado a una estructura moderna y competitiva, con estándares comparables a los de las federaciones europeas. El Nacional 2024 fue un reflejo del crecimiento sostenido:

- Promedios de calificación más altos que en años previos.
- Mayor nivel técnico de binomios y jueces.
- Estructura logística impecable con más del 90% de los cronogramas sin retrasos.
- Ambiente de colaboración entre circuitos y patrocinadores.
- Cada edición reciente supera la anterior: una curva ascendente comprobable.

Logros Institucionales

Procesos selectivos transparentes.

En años anteriores, la selección de binomios era percibida como discrecional y poco estructurada. Hoy existe un sistema objetivo, auditável y predecible:

- Reglas claras y criterios medibles desde el inicio del ciclo.
- Equidad real para binomios en México y el extranjero.
- Ciclo FEI completo: 4 CDI3 en 6 meses, sedes de nivel internacional, y criterios financieros que garantizaron autosuficiencia.
- Mariette Withages, exdirectora del Comité FEI, participó como asesora técnica, situando al proyecto mexicano en un estándar europeo de evaluación.

Representaciones internacionales históricas

México volvió a estar presente donde no lo estaba:

- Ermelo 2023 (Caballos Jóvenes) — primera participación mexicana.
- U25 Williamsburg 2023 — primera representación oficial.
- NAJYRC 2023 — equipo Junior clasificado (sin participación por motivos personales).

Cada presencia abrió rutas institucionales de clasificación que antes no existían.

Programa de jueces FEI en circuitos

La política de invitar jueces FEI a todos los circuitos cambió el estándar técnico nacional:

- Antes: intervenciones esporádicas sin seguimiento.
- Ahora: un programa sistemático que eleva la exigencia y credibilidad de cada competencia.
- Efecto directo: incremento comprobable del nivel de Jalisco, Noreste y Centro.

Crecimiento de las categorías superiores

Por primera vez en la historia del adiestramiento mexicano, el país cuenta con el mayor número de binomios activos en las categorías superiores (Small Tour, Medium Tour y Big Tour).

- Cada circuito ha alcanzado sus máximos históricos en estas divisiones.
- La tendencia es claramente ascendente año con año, con nuevos binomios ingresando y consolidándose en niveles que antes estaban prácticamente vacíos.
- Este crecimiento evidencia la madurez técnica y deportiva alcanzada y la eficacia de los procesos de desarrollo y selección implementados.

Alianzas Estratégicas

Antes de 2021, la disciplina operaba de forma aislada, hoy se han tejido alianzas formales y sostenidas:

- ANCCEMEX (Pura Raza Española) y AMCCCL (Lusitanos) colaboran activamente en concursos, difusión y patrocinios.
- Estas alianzas han generado recursos adicionales, aumento de participación y una diversificación de caballos y criadores sin precedentes.

Fortalecimiento Financiero y Gobernanza de Circuitos

Los circuitos pasaron de depender de apoyos esporádicos a contar con criterios financieros claros y mecanismos de reinversión:

- Se definieron protocolos de gasto, transparencia y rendición de cuentas.
- Se impulsó la campaña nacional de federación que incrementó la base federada y permitió:
 - o Seguro médico ecuestre universal.
 - o Censo nacional de caballos activos.
 - o Recursos duplicados para Metropolitano, Noreste y Jalisco.
 - o Este modelo permitió pasar de la dependencia a la autosuficiencia operativa.

Promoción y Crecimiento del Deporte

El adiestramiento dejó de ser una disciplina marginal:

- Máximo histórico de jinetes y caballos federados.
- Aumento sostenido de concursos en todos los circuitos activos.
- Creación del Circuito Angelopolitano (Puebla–Tlaxcala) con sedes de alta visibilidad como Val’Quíricó, integrando el deporte al público general.
- Resultado: más jinetes, más público y más prensa que nunca.

Difusión y Cobertura Mediática

Antes, los concursos carecían de registro audiovisual y seguimiento mediático. Hoy existe una estrategia nacional:

- Fase 1: ClipMyHorse transmite el Circuito Metropolitano.
- Fase 2 (2025): expansión a Noreste.
- Fase 3 (2026): inclusión de Jalisco.

Además, se logró presencia en medios masivos y especializados, algo inexistente hace pocos años.

Esto transformó la percepción pública del adiestramiento: de nicho a disciplina visible y aspiracional.

REPORTE NACIONAL Y ACTIVIDADES DE ADiestramiento 2025

Campeonato Nacional de Adiestramiento 2025

El adiestramiento mexicano ya camina por sí solo, y Val ‘Quirico ha sido el catalizador de ese momento; el Campeonato Nacional 2025 es hoy más grande, más visible, más atractivo y más competitivo gracias a Val ’Quirico.

Indicadores Clave (2025)

- 107 binomios inscritos
- 16 binomios en Gran Premio y Categorías FEI, cifra inédita no solo a nivel Nacional, sino en cualquier concurso realizado en México.
- El Gran Premio fue la categoría más numerosa del campeonato, algo sin precedentes.
- Mayor número de inscritos en categorías FEI que en USDF, reflejando un crecimiento real del alto rendimiento.

Estos números no son casualidad: responden directamente al atractivo de la sede, a la experiencia integral y a la percepción de que Val ‘Quirico “vale el viaje”, por su atractivo turístico de alto nivel, gastronomía, hospedaje, espacios caminables, seguridad, estética, y un entorno donde las familias quieren estar, no solo “aguantar” un concurso

Un dato clave: **Hubo más inscritos en las categorías FEI del Campeonato Nacional en Val ‘Quirico que en el CDI-W, a pesar de que este último ofrecía la bolsa de premios más grande del mundo.**

Esto demuestra que:

- 1) El jinete no decide solo por dinero.
- 2) La experiencia, la sede, el entorno, el título y el prestigio pesan tanto o más que una bolsa económica.

El Campeonato Nacional 2025 Val ‘Quirico logró:

- Escaparate natural para el deporte
- Mayor permanencia en el evento, mejor ambiente, así como mayor disposición a invertir tiempo, recursos y apoyo al deporte.
- Asociación con una marca premium (Val ‘Quirico / Reinos de México).
- Mayor exposición en redes, medios y contenido orgánico.

En conclusión los números del Campeonato Nacional no solo crecieron en cantidad, sino en calidad:

- Más binomios FEI.
- Gran Premio como categoría principal.
- Mayor exigencia técnica y competitiva.
- Mejores jueces, mejor ambiente y mayor presión positiva

Y se demostró que Val ‘Quirico no es solo una sede ecuestre, es un polo turístico consolidado, un multiplicador de impacto deportivo, económico, mediático y social, comprometido con: (1) Inversión constante (2) Capacidad organizativa (3) Voluntad de crecer junto con el deporte; y (4) Respuesta clara en resultados.

Logros Institucionales

Se realizaron los actos tendientes a consolidar el Circuito Angelopolitano reflejado en el Campeonato Nacional, el cual logró la vinculación de patrocinios a través de marcas nacionales e internacionales en beneficio del adiestramiento mexicano.

Representaciones internacionales

Se fortaleció y consolidó la imagen de México internacionalmente con la participación histórica de 2 caballos por primera vez en Ermelo.

Programa de jueces FEI y Clínicas

Se creó un programa necesario para cualquier persona involucrada en el deporte; jinetes, entrenadores, propietarios, criadores, con ponentes de primer nivel.

Se reportan las siguientes actividades:

- En Marzo Christof Umbach- Young horses: Juez 5* de Luxemburgo, jinete y entrenador internacional de Gran Premio. Ha juzgado múltiples campeonatos, en 2025 juzgó el Campeonato Norteamericano de la juventud y el Campeonato Europeo. Juzgo la Final de la Copa del Mundo 2024.
- En Mayo Elke Elbert- Principios del adiestramiento: Juez alemana 5*, la única juez en el mundo que es 5* en dressage y para dressage. juzgó el Campeonato Europeo de U25 y Young Riders. Además de los Juegos Asiáticos.
- En Junio Katrina Wurst: Juez alemana 5*, juzgó en los Olímpicos de Tokio 2021, el Campeonato Europeo 2025 y es una de las 3 jueces que capacita y evalúa a todos los jueces FEI en el mundo.
- En Julio Hans Christian de Welfare, un tema esencial ahora para el deporte y que nos adelantará a muchos problemas que ya se viven en Europa y que amenazan el futuro del dressage como deporte olímpico. Juez danés 5* y otro de los 3 jueces que capacitan jueces FEI; es veterinario y ha sido el veterinario del equipo danés en múltiples Juegos. También estará en el panel del Campeonato Europeo.

Todos ellos juzgaron concursos en el país este año.

Alianzas Estratégicas

- Se mantuvo la alianza iniciada en 2023 con Clipmyhorse, que ha puesto a México en el mapa del mundo, además de ser un atractivo para patrocinadores por el número de usuarios y la afluencia del canal.
- Bazar Lady Multitask, se ha buscado llegar a nuevos públicos y buscar nuevos medios y formas de difusión al deporte.
- ANCEMEX: Se retomó el apoyo y contacto con la asociación de criadores de caballos españoles de nuestro país, atrayendo a más binomios y ayudando con la difusión y a solventar gastos de los concursos.

Promoción y Crecimiento del Deporte

Se grabó y editó la serie de Dressage México, que difunde las historias que hay detrás del deporte con una calidad en imagen y contenido de primera.

Se contrató una empresa para llevar las redes sociales, homologar las formas de los comunicados oficiales y poder dar mayor exposición a los concursos y eventos alrededor del deporte.

Difusión y Cobertura Mediática

Val 'Quirico y el CDIw 2025 atrajeron a medios del deporte y externos, poniendo el foco en el creciente cuantitativo y cualitativo del país.

OBJETIVOS 2026

1. Representación en los Juegos Ecuestres Mundiales de Aachen 2026:

El crecimiento técnico y competitivo de nuestros binomios permite proyectar combinaciones capaces de obtener las puntuaciones mínimas FEI.

Importancia: Regresar al máximo escenario mundial colocaría nuevamente a México entre las naciones ecuestres de élite.

Histórico: Sería la primera representación mexicana en 20 años, marcando un antes y un después en nuestra proyección internacional.

2. Representación en el Campeonato Mundial de Caballos Jóvenes

El desarrollo de programas de crianza y entrenamiento temprano ha madurado significativamente. Existen caballos con calidad FEI en proceso de clasificación.

Importancia: Garantiza la continuidad generacional del alto rendimiento y estimula la industria nacional de cría.

Histórico: Consolidaría por primera vez un ciclo completo de formación, desde caballos jóvenes hasta gran premio.

3. Representación en el Campeonato Norteamericano de la Juventud (Míchigan)

El programa juvenil ha alcanzado una base sólida con jinetes en formación continua y acceso a entrenadores internacionales.

Importancia: Fortalece la transición hacia categorías senior y promueve el orgullo nacional.

Histórico: Reafirma la presencia constante de México en un campeonato continental clave.

4. Equipo contendiente a medalla de oro e individual en los Juegos Centroamericanos y del Caribe

Los resultados recientes y la consistencia técnica del equipo nacional permiten aspirar a los primeros lugares.

Importancia: Consolidar una medalla de oro refrendaría el liderazgo de México en la región.

Histórico: Representaría la primera hegemonía regional sostenida en adiestramiento.

5. Récord histórico de 5 CDIs* en un mismo año**

La colaboración con organizadores nacionales y apoyo federativo permite una planificación más amplia de eventos FEI.

Importancia: Incrementa oportunidades de calificación, visibilidad y desarrollo técnico.

Histórico: Ningún país latinoamericano ha alcanzado este número de CDIs en un solo año calendario.

6. Mantener el estándar de los paneles en los circuitos nacionales

Existe una red consolidada de jueces internacionales comprometidos con la calidad del juzgamiento.

Importancia: Asegura continuidad técnica y credibilidad ante la comunidad internacional.

Histórico: Por primera vez México mantiene un nivel equiparable a ligas europeas y norteamericanas.

7. Capacitación continua de jueces, stewards, jinetes y entrenadores

Programas activos con instructores FEI garantizan continuidad en la formación.

Importancia: Fortalece la base técnica y profesional del deporte.

Histórico: Consolida un sistema nacional de educación ecuestre con calidad internacional.

8. Mayor promoción y difusión del deporte

El Consejo cuenta con alianzas y plataformas digitales en crecimiento.

Importancia: La visibilidad pública genera nuevos talentos, patrocinios y una comunidad sólida.

Histórico: Transformaría el adiestramiento en un deporte admirado y seguido por el público general.

9. Mantener alianzas estratégicas para público, patrocinios e interés general

Las relaciones con empresas y medios permiten sinergias de crecimiento.

Importancia: Los patrocinios son la base financiera del desarrollo deportivo.

Histórico: Elevaría la autosuficiencia y profesionalización del adiestramiento mexicano.

10. Unificación de criterios y nivel técnico entre circuitos

El trabajo de homologación entre jueces y comités organizadores ya muestra resultados.

Importancia: Garantiza justicia deportiva y consistencia.

Histórico: México tendría un sistema de concursos con criterios uniformes y confiables.

CONCLUSIÓN

El año 2026 será un punto de inflexión histórico para el adiestramiento mexicano: un año de consolidación técnica, deportiva y organizacional; representa una oportunidad estratégica para consolidar este proyecto, donde los objetivos planteados reflejan no solo aspiraciones deportivas de alto nivel, sino una visión integral que abarca el desarrollo de binomios, la formación continua de jueces, entrenadores y jinetes, el impulso a la crianza nacional, y la calidad de las competencias.

El Consejo Nacional de Adiestramiento trabaja con una visión clara, transformar los avances de los últimos años en resultados internacionales sostenibles, proyectando a México como un país ecuestre moderno, unido y respetado en la comunidad internacional.

Nuestro compromiso es convertir el crecimiento alcanzado en resultados concretos, alineados con los más altos estándares de la Federación Ecuestre Internacional, fortaleciendo al mismo tiempo un sistema nacional justo, profesional y uniforme.

Con esta visión, el Consejo Nacional de Adiestramiento reafirma su compromiso con el futuro del adiestramiento mexicano, un futuro basado en la profesionalización, la colaboración y el orgullo de representar a México con calidad, ética y competitividad en los escenarios nacionales e internacionales.